
盛岡バスセンター内飲食店「場周辛麺」さ
んのグリーンコーディネートをお手伝い。
お店にファンが増え、繁盛するよう、縁起
の良い植物をセレクトしてまとめました。

私たちは生まれた

時に性器や染色体に

よって、性別を割り当てら

れます。しかし成長する過程

で、その性別に違和感を抱く

方もいます。場合によっては

性別変更を検討する方も。

2003年に成立した性同一性

障害者の性別の取扱いの特例

に関する法律、通称「性同一性

障害者特例法」が日本にはあ

ります。（2004年7月16日か

ら施行）18歳以上であること

や現在婚姻をしていないこと

など、5つの要件を満たせば

戸籍上の性別の変更が可能で

す。中には厳しい要件もあり、

緩和を求める声もあります。

　今回紹介する建物は岩手県大船渡市に
ある「リアスホール」。東京都市大学の新居
千秋教授が設計し、2008年に竣工した文
化複合施設です。ＪＩＡ日本建築大賞、AACA
賞、グッドデザイン賞など名だたる賞を獲
得していますが、僕の地元･岩手にも関わ
らず、今までその存在を知りませんでした。
　建物を見て圧倒されたのは久々です。こ
の立体造形が人の手によって設計された
という事実に尊敬と若干の恐怖を感じま
した。岩手県の三陸海岸はリアス式海岸が
有名で、波で削られた岩壁や入り組んだ入
江から自然の力強さを感じますが、そのパ
ワーをこの外観からも強く感じられます。
階段も洞窟をイメージしたような、片側う
す暗めの照明と荒削りな雰囲気の壁面。先
が見えない緩やかなカーブを描いている
ため下りながら探検家のようなワクワク

した気分になりました。廊下の天井はメッ
シュ生地の裏面に綿を敷き、その上から間
接照明を当てることでシンプルな作りで
も上品な雰囲気を演出しています。コンク
リート壁面だけだと反響音がひどいため、
吸音性能も意図されていると思います。
　ただただ圧倒された名建築でした。今回
はホールの中まで入れなかったのですが、
また機会を見て内部まで入ってみたいと
思います。

　今回は季節折々のお花を楽
しめるフラワーベースをご紹
介します｡３Dプリントの無
限の可能性と最新技術を融合
させた「SHEYN」のフラワー
ベースはドラマティックな
フォルムが特徴的。精巧で繊
細なテクスチャや曲線につい
つい目を奪われてしまいま
す。お花を美しく見せるよう
にデザインされているフラ
ワーベースは同じ花でも違っ

た趣になります。「SHEYN」
のフラワーベースはただ置い
ておくだけでもアクセントと
してお部屋に表情を与えてく
れます。寒くなり彩りが減る
季節だからこそ、お部屋のお
花や植物が引き立ちます！

ルーキー大学の参加者はほとんどが20代。そこで今回
は20代の大学生が社会人になっていくまでの“人生の
マジックアワー ”を描いた小説をご紹介します。明大前
で開かれた退屈な飲み会で＜彼女＞に出会ったことか
らストーリーは始まります。本作を実写化した映画では
主人公を北村匠海、彼女役を黒島結菜が演じています。

子どもの夢とブラックユーモアを交えて描いたファ
ンタジー映画の本作。画面からチョコレートの甘い香
りが伝わってくるような濃厚な世界観に溢れていま
す。ウィリー・ウォンカのチョコレート工場はまさに
究極のオープンファクトリー！五感で楽しめる工場
のアイデアは自分も体験したくなるものばかりです。

岩手県のお土産とい
えばかもめの玉子。
大船渡の工場で作ら
れていて直営ショッ
プでは限定品も買え
ます。大船渡に行く
際はぜひ！

秋田県由利本荘市でフローリングの製造・
販売を行う矢島木材乾燥様の倉庫が11月
に完成、お引き渡しました。工場建設ブラ
ンド「トップファクトリー」初の竣工事例
となります。

今年7月に建設会社まつもとコーポレー
ション様（岡山）から新入社員をインター
ンとしてお預かりしました。岡山を離れ、
岩手で1ヶ月生活し働いた感想をジューク
サイトに公開しました。
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　農業用地に工場を建設することは可
能なのでしょうか？
　農業は国を支える大切な産業のため
“農地”は農地法などの法律で税金の特
例や農業以外に使用できない、自由に
売却できないといった保護や規制がさ
れています。
　農地を農業以外に使用するために
は、都道府県知事や農林水産大臣から

「農地転用（通称:農転）」の許可を得な
くてはなりません。倉庫や工場の建設
も例外ではありません。さらに、農地転
用は必ず許可されるとは限りません。
　市街地の農地など生産性の低い農地
は許可される可能性がありますが、農
業公共投資対象の農地や生産性の高い
農地は原則不許可となっています。
　しかし、近年は活用されていない農

地の増加などを受け、原則不許可の区域
でも例外的に農地転用を許可される
ケースもあります。
　農地を工場建設候補地として購入を
検討する際は、購入申込書あるいは契約
書に「農地転用許可取得」を条件に、特
約に入れることをおすすめします。
　詳しくは農林水産省のサイト『農業振
興地域制度』をご覧になってください。

　今回紹介するのは北海道にあるスー

プカレー店「トムトムキキル」。アイヌ語

でホタル（光る、光る、虫）という意味で

す。コーポレートカラーのイエローでま

とめられた店内ではグッズが販売され、

ユーモアのあるポップやメニュー、ディ

スプレイが並んでいます。スープカレー

は１日99食限定！トムトムキキルは４

人のお子さんを持つ夫婦で経営されて

いるため、“100食目は愛する家族のた

めに”という想いから数量限定にしてい

るそう。心が温まるストーリーです。訪

れる際は売り切れる前にぜひお早めに。
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3Dプリンターで作られた
フラワーベース｡内側には
取り外しができるガラス製
のシリンダーが入っている｡

SHEYN… 2016年に立ち上げられ
たオーストリア・ウィーンを拠点
とするデザインスタジオ。建築物を
連想させる個性的でミニマルなイ
ンテリアオブジェで知られている。
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新人研修 ルーキー大学
　ルーキー大学とは中小企業の入社

３年目までの新人（ルーキー）を対象

とした月１回/年の社外研修です。新

入社員の私も今年４月から参加して

います。毎回、社会人としての立ち居

振る舞いやノウハウなどを学びなが

ら頭１つ抜けた社会人を目指してい

ます。参加メンバーは業種も出身も

バラバラ。そのため普段の業務では

得られない気づきも多く、様々な経

験や価値観に触れることができます。

ホースコーチングで磨く
リーダーシップとキャリア
　第7回目の開催場所は北海道札幌
市ピリカの丘牧場。普段はオンライ

ン中心の研修ですが、この日は研修

生が全国から集まり、ホースコーチ

ングを通してリーダーシップを学び

ました。馬は犬のようにすぐには懐

きません。繊細で相手の心の奥底を

見つめる能力に優れていて、相手に

同調するミラーリングという特性を

もつ動物です。自分の考えているこ

とが馬に伝わります。この特性を生

かし、馬との接し方を観察していく

と普段のリーダーシップの取り方や

課題が見えてきます。

リーダーシップは
ひとつじゃない
　最初に行ったのは“3頭の馬の中
でリーダーは誰なのか？ ”考える

ワークと１人で馬をリードし一緒に

歩くプログラム。各々が考えるリー

ダー像や普段のリーダーシップの取

り方の違いから、リーダーだと思う

馬の選び方も馬に対しての歩み寄り

方もそれぞれ違いました。馬社会に

は固定したヒエラルキーはなく、

色々なリーダーがいるそう。通常時・

逃げる時・食事時など場面によって

リーダーが変わります。この研修で

の一番の学びはリーダーシップの取

り方はひとつじゃないということで

した。状況や相手によって柔軟に対

応することが大切だと感じました。

自ら答えを探すことが大事
　この研修はインフォーマルラーニ

ング方式で基本的に自由です。正解

はありません。一方的に教えてもら

うよりも、自主的に考えるからこそ

得られることが多かったなと感じま

す。良いきっかけを頂きました。

トライ＆エラー
研修前は「馬をコーチングして何を

得られるのか？」と理解がなかった

のが本音です。でもやってみると得

られることは多かったです。私は馬

に対してのリーダーシップがうまく

いきませんでした。そのため、うまく

いっている人を観察し、何がいけな

かったのか考えた結果、上達しまし

た。失敗してもそこから学び、自身で

模索することが大事だと実感しまし

た。はじめは何でも躊躇してしまい

がちですが、今回の研修のように始

めなければ何も変わらないのが現

実。改めて、挑戦する動力とその後に

修正する力が大切だと感じました。

入社半年を振り返って
　入社して半年が過ぎ、前より時間
の流れの速さを痛感しています。時

間は有限。そう思うとやはり社会人

とはいえ、やってみたいことや興味

のあることは見逃さずに１つずつ挑

戦したいと改めて感じます。半年前

の目標は“時間の使い方が上手な社

会人になる”でしたが、時間をコント

ロールするには想定力が重要だとい

うことをこの半年で感じました。そ

の場だけではなく、先を見越して考

えられる想定力を磨いていきたいと

思います。

インハウスデザイナーの心がけは3つ
　どの企業でも、お預かりしたインハウスデザイナー
最初の1人にお伝えしている3つのことがあります。

・コミュニケーション
　インハウスデザイナーは特にも経営者の思想や会
社の方向性を理解していないと会社のツールはデザイ

ンできません。言われた通り作るのならインハウスの

意味がありません。企業にとって芯をくったデザイン

をし、そのデザインの意図を伝えたり、会話のキャッチ

ボールをしてブラッシュアップするには「集める・聞

く・伝える」が大事です。

・デザインを説明できる文章力
　デザイン・設計に必要なのは言葉です。アートとは

違うので「なぜそうなのか？」を語る必要があります。

新入社員であろうともデザイナーならば自身が施した

デザインの意図を語れなければいけません。なんとな

くはNGです。だからロジカルに考えを構築し、本を読

んで豊かな表現を身につけ、知見を広げるための幅広

いインプットは欠かせません。また、コピーライターと

いう専門職がいるようにデザインと文章を書く人は本

来は分業ですが、中小企業ではマルチタスクでないと

いけません。1人でデザイン＋文章を完結しないと効

率が悪いです。デザイナーには文章力が求められます。

・数値化
　デザインは主観によって評価が変わります。赤が好
きな人もいれば青が好きな人も。スッキリしたものが

好きな人もいればクラフト感があるものが好きな人

も。なので、このデザインの正当性を伝えるスキルが必

要です。加えて組織の中ではデザインの役割や効果を

数値化して社内にフィードバックした方がいいです。

組織の共通言語は数字。売上、集客数、採用人数、離職

率、視察数、ホームページのPV、SNSフォロワー数な

どいくらでもデザインと連動できる数字はあります。

上記ブログ続きは右記QRコードから

noteで読めます →→→

滋賀県湖南市で金属の溶射施工を行う
金属加工業「シンコーメタリコン」

プロジェクト背景
　2019年に台湾で工場見学ツ
アーを企画しました。シンコー
メタリコン様にもご参加頂き、
一緒にたくさんのヒントを得ま
した。帰国後、プラン提案をさせ
て頂き、すぐに設計と建設プロ
ジェクトをスタートしました。

補助金交付で再始動
　補助金交付のタイミングに合
わせ、今年から「未来にツナグ
NEXT50」プロジェクトを再始
動しました。その1つ目として工
場の新築を進めています。来年1
月に竣工予定で、その後には4階
建ての事務所を建設予定です。

工場のカラーリングを決める
　台湾ツアーでは様々な工場や
企業を一緒に見学してきまし
た。その中で得るアイデアも多
く、もれなく新工場も面白い建
物にしよう！と熱を入れて一緒
に考えてきました。特にこだ
わったのは配色です。当初は社
長様のご希望でフランス特有の

配色を用いる予定でした。フラ
ンス絵画やお菓子のマカロンの
ような柔らかな配色です。何度
もデザイン案を作成し、ご提案
して見るも…「らしさ」が見えて
こず。そこで、工場の特性や機能
に立ち返り、これまでとは真逆
の明度の差が激しい2色パター
ンをいくつか提案いたしまし
た。その中で「工場＝安全第一」
が伝わり、さらに工場のインダ
ストリアルなかっこよさも伝わ
るようなイエロー＆ブラックの
配色に決定しました。

サインデザインもお手伝い
　新工場にはミーティングルー
ムや検査室などいくつか部屋が
あります。その正面に大きく目
立つサインを施しました。こち
らもイエロー＆ブラックで統一
しています。部屋のサイン施工
はこれからですが、既に仕上
がってきたクレーン看板はとて
もかっこよく仕上がりました。
この配色に決めて良かった！と
非常に嬉しくなりました。
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